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Comunità
Care concittadine e cari concittadini,

vi propongo una riflessione: pensate a tutto 
ciò che è più importante, a tutto ciò che rap-
presenta in maniera più profonda il modo 
in cui la nostra vita si sviluppa, noterete che 
questo dipende in buona parte da qualche 
forma di volontariato. È cioè il concetto di 
comunità a sostenere ognuno di noi, non 
solo quando abbiamo più bisogno degli al-
tri, come nell’infanzia e nella vecchiaia, ma in 
generale in ogni fase della vita.
Sulla base di questo pensiero, che ho preso 
dall’antropologa americana Margaret Mead, 
potrei affermare che anche in ogni aspetto e 
indirizzo dell’attività del Comune possiamo 
leggere questo bisogno di cooperazione.

***

Il 18 marzo abbiamo inaugurato il Giardino 
della memoria, dedicato alle vittime della 
pandemia. Ho ricordato molte volte l’impor-
tanza della solidarietà e della collaborazione 

di chi durante la pandemia ha offerto tem-
po, risorse e lavoro. Questa è la memoria da 
preservare: non solo il ricordo di chi abbia-
mo perso, ma anche quello del modo in cui 
abbiamo superato la crisi. Nell’idea dell’Ar-
chitetto Panzitta, che ha donato il progetto 
del parco, le tre pietre dentro al cerchio, al 
centro del percorso della vita, rappresenta-
no simbolicamente l’importanza dello stare 
insieme, del valore che possediamo come 
persone solo se unite all’interno di una so-
cietà.
La memoria deve diventare esperienza, 
dicevo nel discorso inaugurale, ricordan-
do quanto sia stato importante il Sistema 
Sanitario pubblico e quanto questo si sia 
però rivelato fragile nella medicina territo-
riale, che è la sua base. Per questo non ab-
biamo smesso di cercare nuovi medici per 
Pregnana. Un modo che abbiamo in mente 
per provare ad attrarli è quello di offrire un 
ambulatorio e l’occasione si può presentare 
grazie all’acquisizione di un bene confiscato 
alle mafie. Ne parlo nell’articolo sulla legalità.

ANGELO BOSANI SINDACO

GOVERNO DEL TERRITORIO 
MARKETING TERRITORIALE E MIND 
PROTEZIONE DEL TERRITORIO E DELLA COMUNITA’ 
COMUNICAZIONE E PARTECIPAZIONE

RICEVE SU APPUNTAMENTO TEL. 02 93 967 205

sindaco@comune.pregnana.mi.it
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Se penso alla memoria che si fa 
esperienza devo però prendere at-
to dell’incoerenza di una parte della 
popolazione: il Governo nazionale e 
quello regionale gestiscono la sanità 
pubblica, ma siamo noi cittadini a sce-
gliere chi ci governa, sulla base di quali 
programmi, e la nostra disattenzione 
in questa scelta è ingiustificabile. Le 
percentuali di affluenza al voto sono 
crollate e questa assenza di interesse 
è un problema per noi, per il popolo: se 
vogliamo essere una vera democrazia, 
occorre impegnarci e partecipare alla 
vita sociale e politica della nostra città 
e del nostro Paese.

***

L’atto più importante che l’Ammini-
strazione Comunale approva ogni 
anno è il Bilancio di Previsione, lo 
strumento che indirizza l’attività del 
Comune e definisce le risorse eco-
nomiche. Negli ultimi 12 mesi l’in-
flazione è andata oltre l’8%, la più 
alta degli ultimi 30 anni, soprattutto 
a causa dei costi dell’energia, delle 
materie prime e di alcuni necessari 
adeguamenti contrattuali. Dato che 
il nostro obiettivo è mantenere attivi 
i servizi sociali e scolastici, culturali 
e associativi, e continuare a investire 
per migliorare l’efficienza energeti-
ca degli edifici pubblici, per farlo oc-
corre razionalizzare la spesa e gestire 
le entrate. 
Anche nelle previsioni di Bilancio 
quindi, nella definizione dei tributi e 
delle tariffe, esprimiamo un approc-
cio sociale. Abbiamo dovuto aumen-
tare alcune tariffe per compensare 
gli extra costi, ma lo abbiamo fatto in 
maniera proporzionale all’ISEE e co-
munque in misura inferiore all’infla-
zione (in media intorno al 3-4%), co-
prendo la differenza con altre risorse 
comunali. Nella programmazione 
degli investimenti continuiamo ad 

agire pensando sia all’aumento della 
qualità dei servizi, sia soprattutto al 
risparmio energetico; gli interventi 
sulle case comunali, nelle scuole e 
sul Municipio vanno in questo sen-
so: investiamo risorse ottenute da 
finanziamenti comunitari e statali 
per ridurre in prospettiva i costi di 
gestione e l’impatto ambientale.

***

L’ecologia è uno di quegli ambiti dove 
solo l’azione collettiva può far ottenere 
grandi risultati. Penso al miglioramen-
to dei dati sulla raccolta differenziata, 
merito di tutti voi, penso ai volontari 
che ogni settimana, con grandissimo 
impegno, puliscono strade, parchi, 
boschi dai rifiuti gettati e abbandona-
ti, penso al progetto delle “Comunità 
energetiche”, un’idea già attuata in 
molti Paesi europei che ora vogliamo 
portare in Italia: diventare produttori 
di energia solare e condividere l’ener-
gia non auto-consumata con la pro-
pria comunità locale. 
Torno ai volontari: li dobbiamo rin-
graziare per il lavoro che svolgono, 
ma soprattutto dobbiamo dar loro 
una mano, magari partecipando alle 
loro iniziative. La pandemia ci ha uni-
ti, ma ha anche indebolito il tessuto 
associativo. Occorre perciò sostene-

re e rilanciare l’attività del volonta-
riato e delle associazioni. Ognuno 
può scegliere il modo, trovare il suo 
ruolo: ci sono i gruppi ecologisti co-
me Il Prisma o “Strade Pulite” che 
puliscono strade e parchi, la Caritas 
raccoglie e distribuisce migliaia di 
prodotti alimentari alle famiglie che 
ne hanno più bisogno, l’Associazione 
Anni Verdi ci aiuta a portare gli an-
ziani e i disabili in ospedali e centri di 
terapia, i Piedautisti e i Nonni Vigile 
aiutano i bambini più piccoli ad an-
dare a scuola a piedi, molte mamme 
e papà sostengono le associazioni 
sportive e la scuola… Tutte queste 
attività, di grande importanza socia-
le, richiedono persone disponibili e 
anche un graduale ricambio genera-
zionale. 
Il mio invito è alla partecipazione: 
donate qualche ora la settimana, 
questa cosa vi farà sentire più impor-
tanti, più impegnati, più partecipi e 
tutti insieme ne trarremo beneficio.
Il mio invito quindi, mentre ancora 
una volta navighiamo in acque agi-
tate, è che possiamo continuare ad 
agire come un equipaggio e non co-
me semplici passeggeri, sentendoci 
parte attiva della comunità alla quale 
apparteniamo.

Il Sindaco, Angelo Bosani

“L’uomo è per natura un 
essere sociale” Aristotele
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Per la cultura 
della legalità
DA BENI CONFISCATI A 
BENI COMUNI
A Pregnana è presente una villa 
appartenuta alla criminalità orga-
nizzata; questo edificio ora è stato 
confiscato dallo Stato in virtù della 
Legge 109/1996. L’Amministrazione 
Comunale ha presentato una formale 
richiesta all’Agenzia Nazionale Beni 
Sequestrati e Confiscati per ottenerne 
la proprietà e destinarla a servizi utili 
per la città. 
Utilizzare in favore della collettività 
i beni originati da attività illecite è il 
modo migliore per affermare la cultu-
ra della legalità e compensare la parte 
sana del nostro popolo per il danno 
che le viene fatto dalle mafie. In occa-
sioni come questa provo particolare 
soddisfazione nel ricoprire il ruolo di 
Sindaco e ne sento il valore: servire lo 
Stato e i cittadini, quelli che credono 
nella legalità e nell’interesse pubblico. 
In attesa di una risposta dall’Agenzia 
(speriamo positiva) con la Giunta stia-
mo considerando e valutando diverse 
idee per il suo riutilizzo. 
Una delle ipotesi certe è quella di de-
stinarne una parte per realizzare un 
ambulatorio medico, per provare ad 
attrarre nuovi medici di base fornendo 
loro una sede a prezzi calmierati.
Altre idee riguardano il potenziamen-
to di servizi legati al sociale, ai giovani, 
all’assistenza: l’edificio è abbastanza 
grande da ospitare diverse attività e 
per attuare queste ipotesi siamo in-
tenzionati anche a richiedere i finan-
ziamenti presenti nel fondo specifico 
per il riuso dei beni confiscati alle ma-
fie.
Come probabilmente saprete anche 
l’Asilo Nido comunale è ospitato in un’ 
altra villa confiscata una ventina di an-
ni fa, acquisita da una delle prime am-
ministrazioni di Insieme per Pregnana 

e restituita da allora 
ad un uso pubblico. 
Spero di poter rag-
giungere un obiettivo 
analogo con il bene 
che abbiamo richie-
sto: sarebbe un’altra cosa della quale 
la nostra città potrebbe andare fiera. 
Tenete le dita incrociate!

OBIETTIVI E RISULTATI 
DELLA POLIZIA LOCALE
Superato il periodo della pandemia il 
lavoro della Polizia Locale l’anno scor-
so è ripreso a pieno regime. Nel corso 
del 2022, grazie anche al rientro in ser-
vizio di un’agente e al coordinamento 
del nuovo Comandante, la presenza 
sul territorio è notevolmente aumen-
tata: la misura di questo impegno può 
essere letta nella crescita del numero 
e della qualità delle sanzioni, circa 800 
verbali per 50 mila euro complessivi, 
oltre il doppio degli anni precedenti.
Il nuovo sistema di videosorveglianza, 
attivo da settembre, consente un mi-
glior controllo del territorio da remoto 
e fornisce uno strumento in più per 
individuare i responsabili di vanda-
lismi e abbandoni di rifiuti, per le più 
gravi infrazioni al Codice della Strada, 
come veicoli senza assicurazione o 
conducenti senza patente, e al Rego-
lamento di Polizia Locale, ad esempio 
casi di uso notturno di fuochi artificiali, 
gravi schiamazzi o imbrattamento. Per 
questo motivo nel 2023 cercheremo 
nuovi fondi per ampliare la rete di te-
lecamere.
La condivisione dei dati e delle imma-
gini con i Carabinieri è inoltre estre-
mamente utile per procedere in caso 
di furti, truffe o altri reati: in decine di 
casi le Forze dell’Ordine hanno utiliz-
zato elementi ottenuti dalle 60 teleca-
mere e lettori di targhe. Più in generale 

la collaborazione del nostro Comando 
con le Polizie Locali della zona e con 
i Carabinieri di Arluno ha generato un 
significativo aumento delle pattuglie 
serali e festive, dei controlli su attività 
produttive irregolari e sull’utilizzo im-
proprio di aree agricole.
L’attenzione al decoro urbano passa 
anche da questioni semplici: l’anno 
scorso, ad esempio, sono stati rimossi 
cinque veicoli abbandonati e sono sta-
ti individuati e sanzionati i responsa-
bili di discariche abusive o abbandoni 
massicci di rifiuti lungo le strade e nelle 
aree boschive.
Il Comando di Pregnana nel 2023 si 
doterà di un nuovo agente: stiamo 
procedendo a una nuova assunzione 
attraverso le procedure di selezione 
che la Legge prevede; contiamo di 
concluderle in primavera. Con un or-
ganico di cinque persone infatti sarà 
possibile gestire meglio i turni: la Poli-
zia Locale deve coprire con due agenti 
per turno un orario ordinario che va 
dalle 7.30 alle 19.30 e all’attività lungo 
le strade si affianca necessariamente 
quella in ufficio.
Il ruolo dei “vigili” è sempre stato an-
che quello di vicinanza e sensibilizza-
zione nei confronti della popolazione: 
per questo continuiamo a organizzare 
corsi di educazione stradale a scuola, 
conferenze su come difendersi dalle 
truffe al centro anziani e interventi 
coordinati con i servizi sociali per i ra-
gazzi responsabili di vandalismi e altri 
comportamenti sbagliati.

Il Sindaco, Angelo Bosani
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Carrello multifunzione Protezione Civile
È stato consegnato il carrello 
multifunzionale per le emergenze 
acquistato dal Comune di 
Pregnana insieme al Comune di 
Vanzago grazie a un contributo 
regionale. Il valore di questo 
strumento è di circa 40 mila 
euro dei quali il 90% finanziati 
da Regione e la parte rimanente 
finanziata dai due Comuni.
Il carrello comprende i seguenti 
sistemi:
• un gruppo elettrogeno con torre 
faro con altezza fino a 6 metri, 
illuminazione diffusa fino a 5.000 
mq e fari di profondità;
• un’elettropompa con motore 
elettrico e portata di quasi 3.000 
litri al minuto, per aspirazione e 
mandata, dotato di 8 manichette 
da 25 metri, con autonomia di 10 
ore alla massima potenza;
• un compressore ad aria;
• un estintore a polveri;

il tutto montato su un carrello 
stradale mono asse per trasporto 
veloce, utile per qualsiasi 
emergenza sul territorio.

Il carrello è di proprietà del 
Comune di Pregnana e verrà dato 
in comodato d’uso alla Protezione 
Civile attraverso una convenzione.

RIEPILOGO DICHIARAZIONE 
DEI REDDITI 2021 
DEI CONSIGLIERI COMUNALI  
IN CARICA AL 31/12/2022

CONSIGLIERE REDDITO 2021

BOSANI ANGELO 36.536 € 

GADDA ROBERTO 29.339 € 

CISLAGHI STELLA 29.588 € 

MIRRA GIANLUCA 29.743 € 

BORGHI ROBERTA 12.198 € 

MAESTRONI SERGIO ROMEO 25.956 € 

CASATI GIULIA - € 

MARAFIOTI GIUSEPPE 38.995 € 

TADDEO CRISTIANO - € 

PIZZIGONI MARIAGRAZIA NON PERVENUTO 

ANDRIAN SAMUELE  8.452 € 

SALA LUCA NON PERVENUTO 

ALBINI FRANCESCA NON PERVENUTO

Il Consigliere Luca Ferrario è entrato in carica il 
22/02/2023, quindi non era tenuto a presentare la 
dichiarazione nell’anno 2022.

RIEPILOGO SPESE 
ELETTORALI DELLE LISTE 
E DEI CANDIDATI ALLA 
CARICA DI SINDACO 
ALLE ELEZIONI AMMINISTRATIVE DEL 
12 GIUGNO 2022

LISTA SPESE DICHIARATE

Insieme per Pregnana 
Angelo Bosani Sindaco

5.800 €

Laboratorio Civico 
Mariagrazia Pizzigoni Sindaco

NON PERVENUTO

Il Consigliere Samuele Andrian ha dichiarato spese 
elettorali individuali per 100 €

“Ai sensi dell’art. 14.6 dello Statuto Comunale i Gruppi Con-
siliari e/o i singoli consiglieri all’inizio del mandato sono ob-
bligati a dichiarare le spese sostenute durante la campagna 
elettorale.
Ai sensi dell’art. 14.6 bis e 14.6 ter dello Statuto Comunale i 
Consiglieri Comunaliogni anno sono obbligati a dichiarare i 
propri redditi e la consistenza del proprio patrimonio.”
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ROBERTO GADDA VICE SINDACO

QUALITA’ URBANA E CURA DELLA CITTA’ 
ECOLOGIA E SOSTENIBILITA’ 
MOBILITA’ E TRASPORTI 
TRIBUTI

RICEVE SU APPUNTAMENTO TEL. 02 93 967 217

roberto.gadda@comune.pregnana.mi.it

Comunità energetiche
Un passo verso un futuro sostenibile

L’energia rinnovabile è la base per un 
avere un futuro sostenibile: in attesa dei 
prossimi passi di Governo e Commissio-
ne Europea, Pregnana si sta portando 
avanti promuovendo la costituzione di 
una comunità energetica. 
Le energie rinnovabili guardano al fu-
turo e al benessere del pianeta e dei 
consumi. Il termine “rinnovabile” evi-
denzia la particolarità di questo tipo di 
energia: la capacità di essere disponibile 
in natura e rigenerarsi continuamente, 
senza l’intervento dell’uomo, in maniera 
spontanea e in quantità tendenzialmen-
te inesauribile. Da qui si capisce l’im-
portanza e l’impatto sul breve e lungo 
periodo e infatti l’Unione Europea si è 
posta l’obiettivo di aumentare del 30% 
la produzione di energia da fonti rinno-
vabili. Per raggiungere questo obiettivo 
sono state istituite le Comunità Ener-
getiche Rinnovabili, che rappresentano 
un nuovo approccio alla produzione e 

alla distribuzione dell’energia elettrica 
che può contribuire a ridurre l’impat-
to ambientale delle attività umane sui 
cambiamenti climatici. Una comunità 
energetica consiste in un gruppo di 
persone che si uniscono per produrre, 
consumare e scambiare energia elettri-
ca, sfruttando le tecnologie rinnovabili 
a loro disposizione. Questo sistema ha 
il vantaggio di essere economicamente 
sostenibile e di ridurre la dipendenza 
dalle fonti di energia fossili favorendo 
la sicurezza energetica e la creazione di 
posti di lavoro a livello locale, inoltre il 
singolo cittadino potrà godere di incen-
tivi statali e detrazioni Irpef.
Come assessore all’Ecologia devo rico-
noscere che l’energia rinnovabile ampli-
fica e valorizza tutto quell’impegno pre-
so con il territorio che riguardano anche 
le scelte urbanistiche, come la decisione 
di edificare meno, aumentando il verde 
pubblico. Un impegno talmente vasto e 

importante che deve per forza guardare 
in più direzioni possibili.
La riduzione dei consumi, come spiega-
to anche in occasione dell’approvazione 
del bilancio dall’assessore Gianluca Mir-
ra, è uno dei tanti obiettivi che si pone la 
Giunta avvalendosi anche delle opere di 
efficientamento energetico: il Comune 
diventerà un edificio a impatto e con-
sumi pari quasi a zero. Verranno poi ri-
strutturate le case comunali e sostituite 
le caldaie nelle scuole. A breve saranno 
cambiate le lampade all’illuminazione 
pubblica, permettendoci già un notevo-
le risparmio in bolletta. Le sfide dell’ur-
banistica sono cambiate, e continuano 
a cambiare nel tempo. La rigenerazione 
urbana ha massima importanza, perché 
guarda al futuro del territorio, nel rispet-
to del territorio.

Roberto Gadda, 
Assessore all’Ecologia e Sostenibilità

Raccolta 
Differenziata
Continua la tendenza positiva 
nella gestione dei rifiuti a 
Pregnana: diminuisce la quantità 
di rifiuti prodotta (1,03 kg di 
rifiuti al giorno prodotti da ogni 
Pregnanese nel 2022; erano 1,13 
kg/ab/giorno nel 2011) e aumenta 
la percentuale di rifiuti urbani 
smaltiti in maniera differenziata 
(77% nel 2022; era circa il 70% dieci anni fa). Riuscire a ridurre la produzione di rifiuti e contemporaneamente 
ad aumentare la raccolta differenziata è un risultato certamente rilevante, soprattutto quando la percentuale di 
differenziata raggiunta è così alta.
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STELLA CISLAGHI  ASSESSORA

ISTRUZIONE 
CULTURA EVENTI ASSOCIAZIONISMO 
POLITICHE PER I GIOVANI

RICEVE SU APPUNTAMENTO TEL. 02 93 967 210

roberta.borghi@comune.pregnana.mi.it

Servizi e progetti per la scuola
Quest’anno scolastico ha rappresenta-
to la vera ripresa delle attività educati-
vo- scolastiche dopo due anni segnati 
dalla pandemia di Covid-19, in cui la 
Scuola ha dovuto reinventarsi scopren-
do una dimensione virtuale e multime-
diale che, se da una parte ha accelerato 
un processo di innovazione dal punto 
di vista metodologico grazie al neces-
sario utilizzo delle nuove tecnologie, ha 
anche mostrato le fragilità del nostro 
sistema scolastico e l’importanza che 
rivestono le relazioni, la socializzazione 
e le esperienze nell’apprendimento e 
nella crescita dei nostri alunni.
Con il piano di diritto allo studio l’Ammi-
nistrazione Comunale, oltre a garantire 
i servizi di integrazione per l’accesso 
scolastico (pre-post scuola, mensa, tra-
sporto) sostiene concretamente pro-
getti inclusivi, di contrasto al fenomeno 
del (cyber)bullismo, sportello psicope-
dagogico, attività sportive ed espressi-
ve e di educazione civica e ambientale 
con la finalità di istruire, formare non-
ché educare attraverso attività labora-
toriali ed esperienziali cittadini accorti, 
consapevoli e responsabili pronti ad af-
frontare le sfide della società del futuro. 
Consapevoli di un superamento della 
didattica esclusivamente frontale dove 

l’alunno si pone in una condizione di 
passività sosteniamo favorevolmente 
le proposte educative e progettuali che 
ci provengono dal collegio docenti che 
pongono gli studenti al centro dell’a-
zione didattico-educativa e costruttori 
attivi di conoscenze, abilità e compe-
tenze. 
Qualche dato significativo: nella tabella 
in basso a sinistra

ARTE E DIRITTI UMANI
Un nuovo progetto di arte partecipata 
per colorare il muro davanti all’ingres-
so della scuola secondaria e rendere il 
quartiere, già oggetto di riqualificazio-
ne, ancora più bello e vivibile. 
Gli artisti protagonisti di questa espe-
rienza sono stati le alunne e gli alunni 
delle classi Terze che hanno svolto un 
percorso sulla tematica dei Diritti insie-
me ai propri docenti nell’ambito della 
progettazione di educazione civica, 
poi hanno rielaborato i contenuti insie-
me all’artista Cristian Sonda che li ha 
guidati nella realizzazione dei bozzetti 
e, infine, nella realizzazione dell’opera 
pubblica sul muro privato del parcheg-
gio in via Varese. Abbiamo deciso di fi-
nanziare e realizzare questo progetto di 
arte partecipata attraverso la preziosa 

collaborazione della scuola inserendolo 
all’interno del Piano di Diritto allo Stu-
dio per permettere ai ragazzi di com-
prendere, attraverso la rielaborazione 
artistico – espressiva, che cosa sono i 
diritti umani. In questo progetto l’arte 
è veicolo che favorisce l’inclusione, lo 
sviluppo di comunità, la partecipazione 
e il protagonismo giovanile. Quando 
la scuola si apre al territorio è sempre 
un’esperienza incredibile! Infine, ringra-
zio i proprietari del muro privato che ci 
hanno gentilmente concesso di poter 
svolgere il progetto.

Stella Cislaghi,
Assessora Cultura, Sport,  

Politiche giovanili

FINANZIAMENTI PER I PROGETTI EDUCATIVI

Sostegno alla progettazione educativo- didattica (progetti educativo 
didattici). Circa 50.000 €

Servizi per l’accesso all’istruzione: pre/post scuola, trasporto, mensa. 120.000 €

Sostegno all’inclusione (educativa scolastica) 119.000 €

Interventi a favore della frequenza scolastica, orientamento e 
successo formativo. 78.000 €
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Un bilancio responsabile
Come è emerso nel corso del consiglio 
comunale dello scorso 22 marzo, il no-
stro Comune di Pregnana ha un bilan-
cio solido e ben pianificato per il 2023. 
Prima di iniziare la preparazione del 
nuovo bilancio, abbiamo analizzato 
l’andamento finanziario dell’anno pre-
cedente per comprendere lo stato at-
tuale delle finanze comunali e definire 
le priorità per l’anno in corso.
Il bilancio del 2022 si è chiuso con un 
avanzo presunto di 3.628.306,51 eu-
ro e una disponibilità non vincolata di 
quasi 700.000 euro, che ci consentirà 
di finanziare importanti investimenti 
previsti. Ad esempio, potremo comple-
tare l’acquisizione delle aree necessarie 
per la costruzione di una nuova scuola 
elementare e affidare un nuovo appalto 
di asfaltatura delle strade. 
Ulteriore elemento di at-
tenzione è il nostro inde-
bitamento: nel 2022 ave-
vamo 4.424.992,87 euro di 
mutui, che diventeranno 
3.285.294,11 nel 2025. 
Tuttavia, questi dati non ci 
danno un’idea sufficiente 
della sostenibilità del debito 
comunale. Infatti, va con-
siderato il limite massimo 
della quota interessi da pa-
gare nell’anno, che è il 10% 
delle entrate correnti. Nel 
2023 pagheremo interessi 
per 60.279,74 euro, con una 
previsione di entrate corren-
ti di 5.519.262,12. Gli interessi 
rappresentano quindi solo 
l’1,09% delle entrate, evi-
denziando che il Comune di 

Pregnana ha debiti per un decimo del 
limite stabilito dalla legge.
Il bilancio del 2023 prevede una ri-
duzione di entrate e spese correnti di 
245.169,18 euro, principalmente a causa 
della riduzione delle spese energetiche 
grazie all’affidamento della concessio-
ne per l’illuminazione pubblica.
 Ci sono stati anche minori contributi 
dello Stato per la spesa energetica e 
una riduzione degli oneri di urbanizza-
zione applicati alla spesa corrente da 
euro 503.391,32 a euro 399.999,15
Tuttavia, questo bilancio garantisce 
la copertura di spese per istruzione e 
diritto allo studio per 586.981,05 euro 
con un aumento di circa 20.000 rispet-
to all’anno scorso, conferma il livello 
qualitativo e quantitativo dei servizi 
per i servizi sociali, con ulteriori stan-

ziamenti per circa 42.000 euro, e au-
menta del 25% degli stanziamenti per 
la cultura rispetto all’anno precedente. 
Decisioni che confermano l’impegno 
del Comune di Pregnana a garantire 
adeguati servizi e opportunità alla co-
munità locale.
In sintesi, il bilancio di previsione per il 
2023 è attento alle necessità della co-
munità di Pregnana e conferma una 
capacità di gestione finanziaria solida 
e attenta. Siamo fiduciosi che queste 
scelte ci consentiranno di avere risor-
se sufficienti per poter continuare a 
investire nella qualità dei nostri servizi 
e delle nostre infrastrutture in modo 
sostenibile e responsabile

Gianluca Mirra, 
Assessore al Bilancio.

Differenza di spesa dovuta principalmente alla riduzione delle spese energetiche. Grazie 
all’affidamento della concessione per l’illuminazione pubblica. Spesa energetica che però rimane 
elevata se confrontata al 2019: GAS + 21.250 ELETTRICITA’ + 145.384

GIANLUCA MIRRA ASSESSORE

OPERE PUBBLICHE E RIGENERAZIONE URBANA
PROGRAMMAZIONE ECONOMICA E SOCIETA’ PARTECIPATE
DIGITALIZZAZIONE E SISTEMI INFORMATIVI

RICEVE SU APPUNTAMENTO TEL. 02 93 967 217

gianluca.mirra@comune.pregnana.mi.it
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Il Comune di Pregnana, seguendo un’accorta gestione finanziaria e 
attenzione alle esigenze della comunità, sta dando un contributo 
importante al raggiungimento degli obiettivi ONU 2030. Con il bilancio 
di previsione per il 2023, si conferma una forte volontà di investire nelle 
principali aree che contribuiscono al raggiungimento degli obiettivi ONU, 
come l’istruzione, i servizi sociali e la cultura. A cui si affiancano importanti 
investimenti nelle infrastrutture, come la costruzione di una nuova scuola e 
investimenti nella rete ciclabile, che promuove la mobilità sostenibile.
Parallelamente alla gestione del bilancio, si conferma un forte impegno 
verso la sostenibilità ambientale. Attraverso la riduzione delle spese 
energetiche, l’affidamento della concessione per l’illuminazione pubblica e 
la riqualificazione energetica degli edifici pubblici, il Comune sta lavorando 
per ridurre l’impatto ambientale e supportare il raggiungimento degli 
obiettivi ONU per il clima.
Prosegue, quindi, l’impegno nella promozione dello sviluppo sostenibile a livello locale, lavorando per il 
benessere della nostra comunità e per contribuire alla realizzazione degli obiettivi ONU al 2030. 

Arrivare ad approvare il bilancio è la conclusio-
ne di un percorso lungo il quale vengono de-
finiti atti e decisioni per garantire entrate ne-
cessarie e programmare l’utilizzo delle risorse.
Nel consiglio comunale del 22 marzo è stato 
aggiornato il Documento Unico di Program-
mazione (DUP), importante documento che 
ha carattere generale e costituisce la guida 
strategica ed operativa dell’Ente, costituendo 
il presupposto indispensabile per l’approvazio-
ne del bilancio di previsione e dei documenti di 
programmazione.
Il DUP si compone di due sezioni: la Sezione 
strategica (SeS) e la Sezione operativa (SeO). 
La prima sviluppa e concretizza le linee pro-
grammatiche dell’amministrazione, individuando gli obiet-
tivi e gli indirizzi strategici da perseguire entro la fine del 
mandato. La seconda, invece, individua i programmi opera-
tivi che l’Ente intende realizzare per conseguire gli obiettivi 
definiti nella Sezione strategica. 
Fondamentale è anche la definizione delle tariffe per le im-
poste comunali e i servizi, che sono state aggiornate per 
far fronte ai maggiori costi delle materie prime e dell’ener-
gia, cercando di rimanere largamente al di sotto del livello 
dell’inflazione. Fra queste, la TARI ha visto un incremento 
delle entrate del 3.2% rispetto all’anno precedente. Nono-
stante ciò, le tariffe di Pregnana, dove una famiglia di tre 
persone pagherà circa 191 euro per un’abitazione di 100 mq, 
restano ben al di sotto della media nazionale (314 euro) e 
lombarda (246 euro), Il Comune, inoltre, ha introdotto due 

nuove agevolazioni per le attività stagionali e per le fami-
glie che producono compost con l’umido anziché inviarlo 
in discarica.
Il programma triennale delle opere pubbliche prevede im-
portanti investimenti per oltre 16 milioni di euro nel triennio, 
che si aggiungono ad altri importanti interventi in corso o 
in fase di avvio. Tra questi, c’è la costruzione di una nuova 
scuola elementare, la riqualificazione degli edifici pubblici, la 
manutenzione stradale e la realizzazione di una rete ciclabi-
le interna al centro abitato. 
Tutti questi interventi sono finalizzati a fare il possibile per 
affrontare i cambiamenti climatici con la riduzione dell’im-
pronta ecologica del nostro comune oltre che alla riduzione 
dei costi manutentivi e di gestione.

Simulazione per famiglia di 3 persone con un’abitazione di 100 mq.
Italia e Lombardia dati 2022 da “Osservatorio prezzi e tariffe di Cittadinanzattiva” 
www.cittadinanzattiva.com
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ROBERTA BORGHI  ASSESSORA

SERVIZI ALLA PERSONA E ALLA COMUNITA’ 
HOUSING SOCIALE 
DIRITTI E PARI OPPORTUNITÀ 
LAVORO E ATTIVITA’ PRODUTTIVE

RICEVE SU APPUNTAMENTO TEL. 02 93 967 210

roberta.borghi@comune.pregnana.mi.it

Per un ben-essere 
personale e collettivo
Con il nuovo anno sono riprese in 
presenza attività sociali e ricreative, 
sospese con la pandemia, organizzate 
dal settore Servizi alla Persona e alla 
Comunità e rivolte ad aree di interven-
to e ambiti differenti della società, di 
cui vi parlerò qui di seguito. 
Con il progetto “Soli Mai” al Centro 
Anziani, ogni martedì, viene proposta 
“la colazione dei nonni” e sono ripresi i 
pranzi comunitari attività che crea l’oc-
casione di stare in compagnia e di allon-
tanare il senso di solitudine che spesso 
affligge le persone avanti con l’età.
Nell’ambito del noto progetto “Oltre 
i Perimetri” operatrici e volontari che 
sostengono le diverse attività han-
no ripreso ad incontrarsi. Ne sono un 
esempio la “scuola d’italiano”, valido 
supporto a  persone straniere residenti 
a Pregnana per imparare e migliorare le 
conoscenze della nostra lingua, perché 
l’integrazione passa anche dalla capa-
cità di comunicare e capirsi,   e gli “in-
contri del the” momento ricreativo e di 
crescita di relazioni multiculturali.

L’attenzione del volontariato ai minori 
ha permesso di organizzare per gli alun-
ni della scuola secondaria di I grado un 
servizio di sostegno ai compiti, in cui si 
intrecciano letture, tabelline e dettati a 
sorrisi e abbracci di incoraggiamento.
Con l’Associazione “Anni Verdi” si ri-
prenderanno i “pranzi delle quattro 
stagioni”, iniziativa che offre l’opportu-
nità di creare una rete amichevole e di 
solidarietà poiché i proventi dei pranzi 
verranno destinati al “paniere della 
solidarietà” che sostiene economica-
mente le persone socialmente più de-
boli del nostro territorio. 
Sempre per riconoscere la ricchezza 
e la pluralità di offerte sociali utili va 
ricordata la “Bottega della Riutilità”, 
gestita dai volontari iscritti alla Rete 
Sociale Locale. Il servizio ha lo scopo 
di combattere lo spreco come gesto di 
civiltà e di promuove la cultura del rici-
claggio in un’ottica di solidarietà verso 
chi ha qualche difficoltà in più.
Un’altra occasione per ritrovarsi è sta-
ta l’iniziativa organizzata in occasione 
della giornata internazionale dei diritti 
delle donne. La serata è iniziata con una 
cena e si è conclusa con uno spettacolo 
teatrale che ha visto una bella parteci-
pazione di donne di età diverse con la 
stessa voglia di stare insieme per con-
dividere il significato profondo dell’otto 
marzo. Una serata in cui inclusione e 
partecipazione attiva delle risorse del 
territorio sono state vissute a “tutto 
tondo”, infatti hanno partecipato, a 
diverso titolo e ognuna per le proprie 

competenze, le Cooperative del territo-
rio: GPII per il servizio di catering e Co-
operprint per la stampa personalizzata 
delle tovaglie; l’I.C.S. Rizzoli e la Sodexo 
per l’autorizzazione all’uso degli spazi 
scolastici e del refettorio.
Tra le altre attività in ripresa ricordo 
anche quella degli orti destinati agli 
anziani e alle famiglie, significativo 
contesto che dà la possibilità di socia-
lizzare, condividere tecniche di coltiva-
zione, esperienze e informazioni, di vi-
vere parte della giornata all’aria aperta 
e in movimento, oltre che a rendere i 
cittadini consapevoli del valore dei ci-
cli naturali della nostra terra.
Anche l’importante progetto “Alzhei-
mer Cafè” è ripreso in presenza, offren-
do un prezioso supporto alle persone  
che vivono in un contesto distaccato 
dalla realtà che li circonda e ai loro fa-
miliari. Per il nostro Comune gli incontri 
si svolgono ogni quindici giorni presso 
la Fondazione Ferrario di Vanzago il sa-
bato dalle 14,30 alle 16,30. Sul sito Co-
munale e nelle farmacie di Pregnana si 
trova il calendario degli appuntamenti.
A scuola i ragazzi hanno ripreso a speri-
mentare l’entusiasmo di stare insieme in 
contesti differenti, potendo finalmente 
partecipare alle gite scolastiche. L’Ammi-
nistrazione Comunale sostiene i percorsi 
di inclusione garantendo la presenza di 
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Urbanistica e lavoro
A Pregnana la connessione tra urba-
nistica e lavoro è sempre stata forte: la 
presenza di industrie grandi e piccole, 
di laboratori, negozi e uffici, crea occu-
pazione, stabilità e ricchezza. 
Le scelte urbanistiche, dagli anni ’60 ad 
oggi, hanno supportato questo sviluppo 
produttivo e anche il nuovo Piano di Go-
verno del Territorio ha come obiettivi il 
consolidamento delle aziende esistenti 
e la capacità di attrarre nuove imprese 
nelle aree industriali dismesse.
Nonostante il quadro internazionale dif-
ficile, a Pregnana ci sono infatti aziende 
storiche che stanno sviluppando pro-
getti di ampliamento, nuove imprese 
che hanno avviato la loro attività, in-
dustrie che migliorano le loro capacità 
operative. A titolo di esempio citiamo 
Sacchital (imballaggi alimentari) che 
sta potenziando i suoi impianti e la sua 
produzione, Datwyler (confezioni farma-
ceutiche) che recentemente è stata pre-
miata da Assolombarda per un progetto 
di digitalizzazione, NET Seal (elettronica) 
e Still (carrelli elevatori) che hanno da 
poco aperto le loro sedi a Pregnana lun-
go la nuova strada per Rho.
In tutto questo l’Amministrazione 
Comunale offre il suo contributo, ad 

esempio intervenendo nelle sue scelte 
viabilistiche per migliorare l’accessibili-
tà, aiutando le imprese nell’attuazione 
dei loro progetti edilizi velocizzando 
le pratiche necessarie, mantenendo 
aperti canali di dialogo per la gestione 
di diverse questioni: dalla sicurezza, alla 
ricerca di personale, all’ampliamento 
degli spazi di sosta. In proposito oltre 
a numerose discussioni “uno a uno” 
stiamo organizzando incontri “per 
quartiere” per provare ad affrontare le 
questioni di interesse comune in ma-
niera congiunta e più efficace.
Tra gli obiettivi principali del Comune 
c’è la reindustrializzazione delle aree 
dismesse, finalizzata anche a recupera-
re i posti di lavoro andati persi e a ridare 
un’occupazione alle persone coinvolte; 
in questo caso il nostro compito è rac-
cogliere informazioni (il mese scorso 
ad esempio abbiamo partecipato a un 
nuovo incontro di MIND a Cascina Triul-
za), ricevere eventuali richieste di inte-
resse da parte di operatori industriali, 
immobiliari o del terziario e metterli 
in contatto con i proprietari delle aree 
nel tentativo di avviarne il riuso, aprire 
nuove attività e generare nuovi posti 
di lavoro. In questo momento ci sono 

interlocuzioni interessanti per diverse 
aree: lavoriamo per cogliere queste op-
portunità e speriamo di vederne i frutti 
già nel corso dell’anno.
Infine c’è il tema della sostenibilità am-
bientale e dell’efficienza energetica. 
Siamo felici di sapere che molte aziende 
del territorio sono sensibili, già attive e 
programmano interventi di produzione 
attraverso fotovoltaico, di installazione 
di colonnine di ricarica, di efficientamen-
to energetico dei loro immobili. Anche 
in tutto questo il Comune ha un ruolo 
di coordinamento e supporto; in propo-
sito il tema delle Comunità Energetiche 
del quale parla il collega Assessore all’E-
cologia nel suo articolo è certamente un 
punto di interesse.
Pregnana è la città del lavoro e voglia-
mo che continui ad esserlo perché alla 
base del benessere della società non 
può che esserci la piena occupazione e 
la stabilità generata da un solido tessu-
to produttivo.

Angelo Bosani, Sindaco e Assessore 
all’Urbanistica

Roberta Borghi, Assessora alle 
Attività Produttive

personale educativo a supporto delle in-
segnanti e della risoluzione di situazioni 
di criticità, ma soprattutto per rendere 
significativa l’esperienza sul piano delle 
relazioni e dell’integrazione sociale.
Molte delle attività descritte non si po-
trebbero realizzare senza l’aiuto di tan-
te persone che offrono il loro tempo 

volontariamente, persone che stanno 
ritrovando la voglia di esserci per “fare 
comunità” e intraprendere relazioni. 
A loro va tutta la nostra gratitudine e 
ammirazione.
Tutto sta riprendendo… nel segno della 
normalità e raccontarlo, valorizzando-
lo, significa riconoscere che nello sta-

re insieme è possibile realizzare quel 
“ben-essere” personale e collettivo di 
cui in tanti  sentiamo il bisogno. 

Roberta Borghi, 
Assessora Servizi alla Persona
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Associazioni e 
Cooperazione

Volontariato 
e “cura” del 
territorio
Dall’inizio di quest’anno si 
sono svolte diverse iniziati-
ve volte alla pulizia dei cigli 
stradali delle periferie del 
nostro comune. Un lavoro 
encomiabile, svolto dai vo-
lontari di due associazioni: 
“Il Prisma” e “Strade Pulite”, 
in collaborazione con i nostri 
uffici comunali e con nume-
rosi cittadini che - durante 
queste giornate - hanno 
contributo rimboccandosi 
le maniche, in tutti i sensi. Il 
risultato si conta in camion: 
ben cinque, carichi di rifiuti di 
ogni genere, un totale di qua-
si 7 tonnellate. Da assessore 
all’ecologia non posso che 
essere felice di vedere tanta 
gente che ha a cuore il nostro 
territorio e si impegna a man-
tenerlo pulito, ma dall’altro 
non posso non constatare 
la grande quantità di rifiuti 
abbandonati, ogni giorno. Fa 
riflettere soprattutto che per 
queste persone il nostro ter-
ritorio non è il loro, incapaci di 
capire che, ad ogni rifiuto ab-
bandonato, sono anche loro 
a perderci. Queste iniziative 
continueranno, nella speran-
za che i rifiuti da raccogliere 
siano sempre meno. 
A tal proposito, Pietro Oc-
chio, dell’associazione “il Pri-
sma - Amici del Plis” dichiara:
“Il disinteresse per la cosa 
pubblica viene da lontano e 
non dà cenni di ravvedimento. 
Viviamo immersi in una so-
cietà Comunità che accoglie 
nuovi diritti ma non segna-

la i doveri conseguenti per 
cui, vien da pensare, i dirit-
ti sorgono su precedenti 
doveri non più rispettati. 
Questa premessa è doverosa 
anche per il decoro urbano, 
che in questo caso declinia-
mo sulla modesta attività di 
pulizia degli Amici del Plis 
attorno al nostro paese. 
Al netto di motivi partico-
lari, ritengo che la nostra 
Aministrazione sia attenta 
a tenere pulito e abbellire il 
paese; ciò sopra vale per la 
zona abitata ed ovviamente 
peggiora dal centro verso 
le periferie, specie quelle 
a ”vocazione” produttiva. 
Oltre il centro abitato, a 
Pregnana siamo circondati 
da ferrovie, strade a scorri-
mento veloce, sovra e sot-
topassi e tanta campagna: 
tutte zone poco presidiate e 
non coperte da un regolare 
sistema di raccolta rifiuti, in 
quanto luoghi o attività che 
di loro non ne producono. 
Ma i rifiuti ci sono, tanti, 
ovunque. Mentre poche 
persone incivili buttano di 
tutto, tante si voltano dall’al-
tra parte, qualcuna prote-
sta sui social o sui giornali. 
Le strade attorno a noi sono 
per molta parte di competen-
za non pregnanese per cui i 
rifiuti si accumulano mentre 
si fatica a trovare le risorse 
per chi deve pulire; poi, quan-
do pulizia è fatta, ricomincia 
immediato il lancio del sacco. 
Telecamere e sbarre aiutano 

principalmente per dirotta-
re ma ben poco per ridurre 
l’incivile comportamento. 
Che si può fare? Pulire di più!  
A pagare quei tanti extra, 
saremo ovviamente noi che 
già paghiamo le tasse, non vi 
sono dubbi.Quindi che fare?
Fa sempre bene vedere in 
circolazione un gruppetto 
di volonterosi, con guanti, 
sacchetto e blusetta vivace: 
fa bene a chi passa e batte 
le mani, fa bene al territorio 
e fa molto bene a chi pulisce 
perché ci si confronta, si ca-
pisce meglio il problema e si 
diventa interlocutori credibili 

per soluzioni più appropriate. 
Fa bene agli adulti ma so-
prattutto ai giovani che 
scoprono uno dei tan-
ti problemi che noi adulti 
non sappiamo risolvere. 
Se avete altre soluzioni da 
porporre, siete pregati di 
venire a parlarne la prossi-
ma volta che faremo pulizie 
intorno a Pregnana. Vi for-
niremo guanti e sacchetti e 
raccogliendo ci capiremo. 
La nostre uscite sono sem-
pre sui social e patrocinate 
dal Comune che ci procu-
ra il materiale di consumo. 
Data la grande opera di pulizia 
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La raccolta abiti che fa bene alle 
persone e al pianeta
La primavera è spesso un 
periodo dedicato al rior-
dino, un’attività che il più 
delle volte riguarda anche 
il proprio armadio. È bene 
allora ricordare che gli abiti 
che non fanno più per noi 
possono essere ancora una 
risorsa importante. Anche 
per questo il Comune di 
Pregnana da anni collabora 
con Humana People to Peo-
ple Italia, organizzazione no 
profit leader nella raccolta, 
selezione e vendita di abiti 
usati che realizza progetti 
sociali e ambientali in Italia e 
nel mondo. Nel 2022 Huma-
na Italia ha finanziato pro-
getti di sviluppo in Mozam-
bico, Malawi, Angola, India e 
Brasile; inoltre, ha realizzato 
iniziative socio-ambientali 
in Italia: tra questi ci i percor-
si di sensibilizzazione nelle 
scuole e le attività dell’orto 
di comunità di Humana che 
dal 2018 sorge a pochi passi 
dalla sua sede principale, che 
si trova proprio a Pregnana 
Milanese. 
Qui Humana impiega 110 
dipendenti che si occupa-
no della gestione degli abiti 
usati che i cittadini affida-
no nei contenitori Humana 
in Lombardia e Piemonte. 
All’interno dell’impianto, re-

centemente interessato da 
importanti lavori di ammo-
dernamento, avviene anche 
la fase di selezione dei capi: 
si tratta del più grande im-
pianto semi-automatizzato 
di selezione di capi usati 
presente in Lombardia, dove 
ogni anno vengono smistati 
circa 4 milioni di chili di capi. 
Gli indumenti sono suddivi-
si in 25 macro categorie di 
prodotto e ciascuno è valo-
rizzato a seconda delle sue 
caratteristiche. Circa il 67,5%, 
poiché ancora in buono sta-
to, è rivenduto all’ingrosso 
e al dettaglio negli negozi 
Humana Vintage e Second 
Hand (sono oltre 500 in 
Europa, di cui 12 in Italia ol-
tre all’e-commerce): gli utili 
sono destinati a finanziare i 
progetti sociali dell’organiz-
zazione. Il 25,5% viene de-
stinato a riciclo e alla produ-
zione di pezzame industriale, 
mentre una piccola parte 
(7%) è destinata a termova-
lorizzazione. 
Nei nove contenitori di Pre-
gnana, recentemente sosti-
tuiti e caratterizzati da una 
nuova veste grafica verde, i 
cittadini hanno affidato ne-
gli ultimi cinque anni circa 
180.000 chili di abiti usati, 
generando impatti ambien-

tali positivi: grazie al loro 
riutilizzo, infatti, è stato pos-
sibile evitare l’emissione di 
oltre 640.000 chili di CO2, 
risparmiare più di 1 miliar-
do di litri d’acqua e non 
impiegare 107.000 chili di 
fertilizzanti e 53.000 chili di 
pesticidi. Inoltre, gli abiti non 
finiscono nella raccolta indif-
ferenziata, riducendo quindi 
i notevoli costi di smalti-

mento a carico del comune. 
Il 2023 è un anno particolar-
mente speciale per Humana 
Italia, che festeggia i 25 anni 
di attività con diverse attivi-
tà che interesseranno tutti i 
sostenitori dell’organizzazio-
ne.
www.humanaitalia.org 

effettuata tra gennaio e mar-
zo insieme con volontari ve-
nuti da fuori per aiutarci a pu-
lire diversi km di provinciale, 
è nostra intenzione organiz-
zare gruppetti di 3-5 persone 
che periodicamente passe-

ranno per mantenerli puliti. 
Potremo fare ciò se ci sarete 
anche voi.”
Fiorenzo Dozzo dell’asso-
ciazione “Strade Pulite” ag-
giunge: “I volontari di strade 
pulite e del gruppo del Plis 

si sono uniti nel mese di feb-
braio per ripulire le strade di 
comunicazione che porta-
no a Pregnana. Il lavoro si è 
svolto in più giornate di rac-
colta,la situazione riscontra-
ta era drammatica ,in totale 

raccolto più di 400 sacchi 
di indifferenziata più tanti 
ingombranti,attualmente le 
strade si presentano pulite, 
la domanda rimane ...fino a 
quando?”
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Disabile? No: ABILE IN!
Storia allegra di 
un progetto di 
inclusione nel 
nostro territorio
Cosa ci fa un gruppo di 
adulti della Coop. Soc. GP2 
Servizi di Via Po, qualcu-
no alto e goffo, qualcuno 
chiacchierino, qualcuno ta-
citurno, qualcuno “su ruo-
te”, qualcuno “sul pezzo”, in 
alcune classi delle Scuole 
Munari-Manzoni di Pregna-
na, Mazzini-Sturzo di Cor-
naredo? Che fanno insieme 
bimbi, maestre, educatori e 
adulti con disabilità? 
Danno vita ad un progetto 
importante, di quelli che 
-quando te li racconta-
no- dici “che bello” perché 
sembrano facili facili, ed 
invece -quando ci pensi- 
dici sempre “che bello” ma 
ti commuovi un po’. Suc-
cede sempre così quando 

maestre gentili e educatori 
motivati, tutti innamorati 
del loro lavoro si mettono a 
collaborare insieme.
Ma procediamo con ordi-
ne. Il progetto si chiama 
LABHO’ – laboratori nelle 
scuole, all’interno del pro-
getto “Tempo al tempo” 
finanziato da Fondazione 
Comunitaria Nord Mila-
no. Nel periodo novembre 
2022 - maggio 2023, 30 
utenti con disabilità ed 
educatori, si sono divisi in 
alcune classi, coinvolgendo 
i bimbi e insegnando loro 
attraverso i seguenti labo-
ratori: EMOTIVO, ESPRES-
SIVO-PITTORICO, MUSICA, 
CIRCO - garanzia di diverti-
mento per tutti, ma gravo-
so impegno per chi li vive 
nel quotidiano come allievo 
e che si è trovato nel ruolo 
di insegnante. “Il fine ultimo 

del progetto -ci dicono gli 
educatori di GP2 è sicura-
mente l’inclusione dei no-
stri ragazzi in realtà esterne 
ma è anche il voler cambia-
re lo sguardo sulle persone 
con disabilità facendole ri-
conoscere come “ABILE IN”. 
In primo luogo a se stesse. 
Queste sono alcune delle 
emozioni riportate dagli 
utenti “Mi hanno chiamato 
maestra” “Mi sono sentito 
responsabile”, “Mi hanno 
ringraziato”, “Ho scoperto 
che lo sapevo fare bene”. La 
maestra Alessandra ha rac-
contato che i bimbi hanno 
continuato a parlarne an-
che a casa con entusiasmo.
Un tempo breve ed intenso 
che ha lasciato a tutti un 
senso di gioia, di vicinanza, 
di allegria. “Tornate anco-
ra?” hanno chiesto i bimbi 
“Che bravi i bimbi e che 
gentili le maestre!” hanno 
detto i ragazzi di GP2. Que-
sto il risultato del lavoro 
degli educatori che ha pre-
parato gli adulti disabili ad 

entrare nella logica infanti-
le, li hanno preparati ad in-
segnare, li hanno sollecitati 
ad essere flessibili, a costru-
ire gli strumenti adatti per 
un laboratorio “fuori sede 
e fuori tempo” (ruote delle 
emozioni, giochi sulle pau-
re, mimi, trucchi magici), 
hanno dovuto incoraggiare i 
più timidi, frenare i più viva-
ci. Le maestre hanno scelto 
il laboratorio più adatto, 
hanno preparato i bimbi ad 
accogliere con spontaneità 
persone che potevano ave-
re tratti diversi (un vocio-
ne, un modo di camminare 
strano, una timidezza nuova 
per loro) e hanno dovuto 
incoraggiare i più timidi, fre-
nare i più vivaci. La capaci-
tà di progettare insieme, la 
fiducia nel proprio lavoro, la 
voglia di mettersi in gioco e 
il reciproco riconoscimento 
delle professionalità -inse-
gnanti e educatori- ha fatto 
la differenza. Davvero una 
bella storia di inclusione, nel 
nostro territorio.
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Scuola Gattinoni: un’esperienza 
che fa crescere
Siamo ormai giunti alla fine 
di un altro anno scolastico! 
“è solo aprile!” vi sento di-
re… eppure è proprio così! 
L’estate è vicina e i pensieri 
vanno già a quello che ci 
attenderà il prossimo anno. 
Ma non possiamo lasciar 
scappare questi ultimi gior-
ni senza dare la giusta im-
portanza all’anno trascorso 
insieme e alle feste che ci 
attendono! 
I  bimbi hanno vissuto 
un’avventura che speriamo 
sia per loro indimenticabile! 
Just Perditempo, uno sto-
rico inventore, con la sua 
macchina del tempo ci ha 
trasportati nel passato. Ci 
siamo ritrovati in mezzo ai 
dinosauri nella preistoria, 
poi tra le piramidi e i farao-
ni dell’Antico Egitto ed ora 
siamo alla corte dei re nel 
medio evo. Tra poco arrive-
remo nell’era della rivolu-
zione industriale, alla risco-
perta di tutte le innovazioni 
che ci hanno portato nella 
vita moderna. Le uscite di-
dattiche proposte ai bimbi 
della scuola si riallacciano 

alla progettazione e con-
sentiranno loro un viaggio 
non solo con la fantasia, ma 
anche nella realtà verso il 
parco della preistoria e ver-
so la rocca di Angera con 
la rievocazione medievale, 
dove consolideranno le co-
noscenze raccolte.
La meraviglia nei loro occhi, 
le tante esperienze vissute 
e gli amici incontrati, hanno 
tracciato un cammino che 
li ha portati ad essere tutti 
un pochino più grandi, un 
pochino più autonomi e un 
pochino più consapevoli. 
La condivisione del proget-
to educativo con le famiglie 
e la voglia di camminare in-
sieme li ha fatti sentire par-
te di qualcosa di grande e 
di bello, qualcosa che con-
tinua anche dopo la scuola 
dell’infanzia.
Per i remigini che inizieran-
no la scuola primaria ci sarà 
una festa dedicata. La con-
segna del diploma li farà 
sentire pronti ad affrontare 
questa nuova sfida e se-
gnerà il rito di passaggio al-
la nuova scuola. Siamo certi 

che tutte le attività svolte 
con le insegnanti, come il 
coding, il laboratorio di in-
glese e di psicomotricità, il 
progetto “Pronti, partenza, 
prima!” e le attività sui pre-
requisiti in classe, aumen-
tando la loro autostima li 
renderanno consapevoli di 
tutte le competenze acqui-
site, necessarie per i nuovi 
insegnamenti. 
La festa di fine anno che 
coinvolgerà tutti i bimbi con 
le loro famiglie celebrerà 
una fine, ma ci rilancerà ad 
un nuovo inizio, con nuove 

sfide e la voglia di cercare 
sempre la meraviglia negli 
occhi dei nostri bambini!
La scuola Gattinoni, che da 
110 anni opera a Pregna-
na, è un valore aggiunto 
per la nostra comunità; 
grazie a tutti i pregnanesi 
che l’hanno fatta vivere di 
generazione in generazio-
ne troviamo ancora oggi il 
coraggio per andare avanti 
e continuare la nostra mis-
sione educativa.
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Progettare è il primo  
passo per costruire
La scuola è luogo privilegiato 
per progettare, sperimentan-
do forme di apprendimento 
creative volte alla promozione 
delle risorse dei giovani stu-
denti soprattutto attraverso la 
relazione reciproca, lo scambio 
delle idee, il dialogo e l’aiuto 
vicendevole. Questa coopera-
zione delle intelligenze e delle 
sensibilità consente ai ragazzi 
di affermare il proprio valore 
sociale, mettendo a frutto i 
propri talenti. In alcuni casi, la 
scoperta di possedere un’atti-
tudine, fino a quel momento 
nascosta, produce quella buo-
na visione di sé che rappresen-
ta una conquista decisiva - il 
primo passo - per crescere.
Negli ultimi anni la proposta 

dei progetti dell’Istituto si è 
notevolmente arricchita, gra-
zie alla competenza che molti 
docenti hanno maturato in 
diversi ambiti e alla collabora-
zione di qualità di esperti che 
provengono dalle realtà sociali 
e culturali del territorio e della 
città. I progetti, infatti, consen-
tono anche di aprire le porte 
della scuola alla realtà esterna 
in uno scambio proficuo che 
da un lato consente ai docenti 
di ampliare i percorsi didattici 
tradizionali, lasciandosi inter-
pellare dalle istanze della so-
cietà attuale, dall’altro offre al 
contesto stimoli originali per 
lo sviluppo dell’educazione dei 
nuovi cittadini alla complessità.
Dalle urgenti problematiche 

dell’ecologia a quelle della 
cittadinanza consapevole e 
della legalità; dai progetti sul 
digitale a quelli dedicati all’orto 
didattico e alla biblioteca, sen-
za trascurare il valore dell’e-
spressione letteraria, teatrale, 
artistica, grafica, calligrafica e 
musicale come veicolo di co-
struzione della propria identità 
e comprensione del mondo; 
dai percorsi di aiuto linguisti-
co rivolti agli alunni stranieri a 
quelli destinati all’accoglienza 
e valorizzazione delle abilità 
di ciascuno anche attraverso 
progetti sportivi. Tutto con-
corre a delineare il profilo di 
uno studente attento alle di-
verse dimensioni della nostra 
società e al tempo stesso sol-

lecitato a coltivare le proprie 
risorse.
Il principio di non esclusione è 
alla base di questa ricca pro-
gettualità: protagonisti sono i 
ragazzi che contribuiscono in 
prima persona alla realizzazio-
ne degli obiettivi, esprimendo-
si attraverso svariati linguaggi, 
scrivendo, dipingendo o semi-
nando, danzando o recitando, 
analizzando fenomeni scienti-
fici o calcolando. In questo mo-
do, tutti, qualunque sia il punto 
di partenza, possono imparare 
attivamente che la conoscenza 
non ha confini, scoprendo la 
bellezza che da essa emana.

Le docenti Teresa Mattiace 
e Cecilia Meregalli, 

Istituto Rizzoli 

Ecco la tabella che riassume i progetti di Istituto proposti quest’anno: 
• Inclusione: Corso di lingua per alunni stranieri (Stranieri 

come noi), Orto didattico creativo, Biblioteca, Decorazione 
porte, Body percussion, Murale

• Sport: Palla rilanciata, Touch Tennis, Baskin, Scherma, Mini-
Volley, Rugby, Volley, Calcetto, Uscite didattiche al parco 
avventura La Turna e per il rafting

• Area scientifica: Corso di coding, potenziamento di mate-
matica, Energiadi

• Cittadinanza attiva: Interventi di prevenzione del cyberbul-
lismo, raccolta delle Scatole di Natale per i bisognosi, rac-
colta di generi alimentari “Donacibo”, Premio Girola, incon-
tro con il comandante dei Carabinieri di Arluno, incontri di 
educazione all’affettività, incontri e attività sulle mafie

• Arte e cultura: Calligrafia, Letture sulla Shoah, uscita didat-

tica alle Gallerie Italia, Madrelingua inglese, Decorazione 
porte, uscita didattica al Teatro del Buratto, uscita didat-
tica al Duomo, Biblioteca, Body percussion, Murale, uscita 
didattica di tre giorni in Friuli, Teatro in lingua spagnola, 
uscita didattica all’Hangar Bicocca, spettacolo teatrale Il 
bradipo e la carpa, Incontro con gli esperti del Pime sulle 
tematiche dello spreco e dell’intercultura, attività teatrale 
con la compagnia Gost, corso di introduzione al latino

• Formazione docenti proposta dalla scuola:
• Comunicare bene nelle situazioni difficili, D. Novara
• Adolescenti in cerca d’autore: come essere adulti di riferi-

mento ed educare alla responsabilità, R. Paggi e E. Contu
• Prevenzione Cyberbullismo: fondazione Pepita per for-

mazione di studenti, docenti e genitori
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TI ASPETTIAMO al Centro
“Penso di aver fatto la mia 
parte. Cercate di fare anche 
voi la vostra per questo 
nostro difficile paese.”
(dalla lettera di commiato di 
Piero Angela)

Nell’Assemblea Generale del 
21 dicembre 2022, abbiamo 
approvato Bilancio e Pro-
gramma delle attività per il 
2023. Superato il disastroso 
periodo del Covid-19: lock-
down, mascherine, distan-
ziamenti, abbiamo deciso di 
riprogrammare le attività, il 
servizio sociale all’Associazio-
ne Solidarietà “ANNI VERDI” 
rivolto ai nostri concittadini, 
con particolare attenzione 
agli anziani e alle persone 
svantaggiate, e a tutti colo-
ro che vogliono passare del 
tempo in buona compagnia.
La nostra sede è in largo 
Avis-Aido, 6, è aperta tutti 
i pomeriggi dalle 14 alle 18. 
Offriamo un servizio Bar, uno 
spazio per giocare a carte, a 
tombola, fare corsi di taglio e 

cucito, lavori a maglia, lavori 
di bigiotteria e decoupage. 
Inoltre proponiamo corsi di 
informatica e il giovedì sera 
alle 20,30 proponiamo un 
corso di YOGA, tenuto da in-
segnante diplomata. 
La nostra Associazione con-
ferma la sua vocazione alla 
solidarietà Sociale, Culturale 
e Civile attraverso progetti 
di sostegno a persone in dif-
ficoltà. Siamo aperti a tutti 
coloro, singoli o associazio-
ni, che vogliono dare il loro 
contributo per agevolare in-
contri e passare il tempo nel 
migliore dei modi.
Abbiamo un programma di 
gite e soggiorni, a partire dal 
soggiorno ad Alassio dal 15 
al 29 aprile, e altre proposte 
per soggiorni al mare: in Ro-
magna, in Campania e in Si-
cilia, oltre ad una crociera nel 
Mar Mediterraneo in Grecia.
A chi piace ballare ricordia-
mo che il sabato sera e do-
menica pomeriggio si BALLA 
nel salone con musica dal 

vivo e il martedì sera pro-
poniamo un corso di ballo, 
aperto a tutti. 
Inoltre, sono presenti al Cen-
tro i Sindacati CGIL e CISL 
per le pratiche sulle pensio-
ni, la compilazione del mod. 
730 e altro. Ogni 15 giorni 
ospitiamo una funzionaria 
Unipol-Sai per consulenze e 
pratiche assicurative.
In questi ultimi mesi, nelle 
giornate di martedì, stiamo 
collaborando con Oltreipe-
rimetri nella realizzazione di 
alcune attività: due volte al 
mese proponiamo alle 9,30 la 
colazione con gli anziani e per 
due martedì al mese il pranzo 
di mezzogiorno “Aggiungi un 
posto a tavola” sempre rivol-
to agli anziani. 
La frequentazione del Centro 
contribuisce alla promozione 
di una comunità che socia-
lizza, in un luogo qualificato, 
dove la relazione tra le perso-
ne è favorita da un ambiente 
accogliente e confortevole.
Ti invitiamo quindi a rinno-

vare l’ISCRIZIONE al Centro, 
a frequentarlo e a coinvol-
gere altre persone, che non 
conoscono le opportunità 
offerte dalle nostre attività. 
Inoltre, chiunque avesse 
qualche competenza o pre-
disposizione utile per con-
tribuire e sostenere le atti-
vità del Centro può proporsi 
come Volontario.
Il Centro vivrà e potrà conti-
nuare con le proprie attività 
nel prossimo futuro solo con 
la presenza dei Volontari e 
del personale contributo di 
ognuno di noi. 
Una domanda e anche una 
riflessione: perché non de-
dicare un po’ del tuo tempo 
in una struttura comunale di 
solidarietà, che è riconosciu-
ta “eccellente” da tutti coloro 
che l’hanno vissuta o visitata?
Vieni al Centro.  
Ti ASPETTIAMO! 

Il Presidente del Comitato 
di Gestione 

Primo Mauri
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Legalità non solo a parole…

a cura del Gruppo Consiliare
Insieme per Pregnana

Nell’ultimo consiglio co-
munale il nostro gruppo 
consiliare ha presentato 
una mozione, approvata 
poi alla unanimità da tutto 
il consiglio comunale, che 
sottolinea l’importanza del-
la promozione della legalità 
nel governo del territorio. 
Molte volte quando si parla 
di legalità, si tende a trattare 
in modo superficiale il tema 
ricorrendo ai soliti luoghi co-
muni o strumentalizzazioni 
politiche per ricerca del con-
senso senza però risolvere il 
problema. 
La nostra amministrazione 
ha da sempre preferito pro-
muovere la legalità attraver-
so azioni concrete e puntua-
li, ad esempio attraverso il 
controllo del territorio non 
solo da parte della polizia 
locale, ma anche attraverso 
un’efficace sistema di vide-
osorveglianza, in particolare 
nelle zone del paese in cui 
è maggiore il rischio di van-
dalismi o di abbandono di 
rifiuti. Con questo sistema 
molti soggetti che si sono 
resi responsabili di aver sca-
ricato abusivamente rifiuti a 
bordo delle strade o in altre 
aree pubbliche sono stati 
prontamente individuati e 
sanzionati, come anche co-
loro che hanno imbrattato o 
vandalizzato edifici o monu-
menti.

Le forme di illegalità che si 
manifestano nel nostro ter-
ritorio non si riducono sol-
tanto a queste, ne esistono 
anche altre di cui per diversi 
motivi se ne parla di meno 
(forse perché considerate 
meno clamorose), ma che 
producono dal punto vista 
economico e non solo danni 
incalcolabili rispetto a quelli 
di un rifiuto abbandonato o 
di un monumento imbratta-
to. Parliamo degli abusi edi-
lizi e dell’utilizzo improprio 
di aree agricole e con altre 
destinazioni urbanistiche. La 
nostra amministrazione ha 
da sempre combattuto con-
tro queste forme illegalità e 
continuerà a farlo agendo 
a tutela dell’ambiente, del 
paesaggio e dell’interesse 
pubblico attraverso l’attività 
del proprio personale anche 
in coordinamento con gli al-
tri enti preposti, con le forze 
dell’ordine e con il potere 
giudiziario.
Di recente il consiglio comu-
nale ha approvato l’adesione 
del nostro comune all’ac-
cordo metropolitano per la 
legalità, che serve per raf-
forzare la rete antimafia or-
ganizzata fra le amministra-
zioni, la città metropolitana e 
l’associazione Libera. Anche 
nel nostro comune, vista la 
vicinanza con Rho, dove si è 
rilevata la concreta presenza 

di una è presente la “locale” 
di Ndrangheta, vi sono stati 
tentativi di infiltrazioni della 
criminalità organizzata, in 
particolare attraverso inve-
stimenti in immobili (fab-
bricati o terreni) da parte di 
persone condannate in via 
definitiva per reati di ma-
fia. Diversi anni fa una villa 
confiscata alla Ndrangheta 
è diventata l’asilo nido co-
munale, in queste settimane 
grazie al lavoro della giunta 
con l’agenzia nazionale dei 
beni confiscati il comune 
entrerà in possesso di un’al-
tra villa. Il nostro gruppo 
consiliare seguirà questo 
progetto, facendo proposte 
all’amministrazione comu-
nale su eventuali destina-
zioni dell’immobile tenendo 
conto delle necessità e delle 
esigenze dei pregnanesi.
Non bisogna, inoltre, mai 
dimenticare che la promo-
zione della cultura della 
legalità, del rispetto dell’am-
biente, della tutela del terri-

torio e del paesaggio, della 
protezione del patrimonio 
pubblico passa anche at-
traverso l’organizzazione di 
manifestazioni, iniziative cul-
turali, progetti scolastici, che 
sensibilizzino ed educhino i 
cittadini di qualsiasi età alla 
legalità, rendendoli coscienti 
del fenomeno e della pre-
senza della criminalità orga-
nizzata nel nostro territorio 
del Rhodense.
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La Casa dell’alternativa 
per Pregnana
a cura del Gruppo Consiliare
Laboratorio Civico

Fin dalla sua costituzio-
ne, Laboratorio Civico si è 
proposto come strumento 
del cambiamento della vita 
amministrativa di Pregna-
na Milanese: una nuova via 
veramente civica che riesca 
a cambiare Pregnana trami-
te nuove persone e nuove 
idee.
Sfruttiamo questo spazio 
per condividere con voi 
altre proposte fatte dal no-
stro gruppo consigliare: la 
prima riguarda la creazione 
di una velostazione per il 
deposito gratuito e sicu-
ro di biciclette nei pressi 
della stazione ferroviaria, 
a nostro avviso un investi-
mento utile a contrastare i 
frequenti fenomeni di furto 
e danneggiamento di bici-
clette, oltre a promuovere 
l’uso di questo mezzo. La 
nostra proposta è stata ben 
accolta dalla maggioranza 
che condivideva come noi 
la necessità di creare que-

sto servizio per gli utenti.
Parlando invece di commer-
cio e lavoro abbiamo chie-
sto la realizzazione, come 
fatto in alcuni paesi a noi 
vicini, di una vetrina online 
per la promozione gratuita 
delle piccole attività com-
merciali del nostro paese, 
ad oggi in difficoltà a causa 
del proliferare della grande 
distribuzione e dell’affer-
marsi del commercio online; 
purtroppo questa proposta 
è stata bocciata.
Per citare invece un esem-
pio di assenza di proget-
tualità da parte della Giunta 
Bosani, abbiamo evidenzia-
to la necessità di un pronto 
intervento per valutare la ri-
mozione o quantomeno il ri-
facimento del dosso situato 
in via Marconi (all’altezza di 
via Pavia), realizzato oramai 
anni orsono dalle preceden-
ti giunte di IPP, da tempo 
danneggiato e a nostro av-
viso pericoloso: siamo quin-

di venuti a conoscenza del 
fatto che saranno spesi, non 
nell’immediato, circa Euro 
20.000 per una completa 
riprogettazione del manu-
fatto.
Altra importante informa-
zione è quella relativa al pro-
getto della “scuola nuova”. 
Ne avrete sentito parlare 
perché ritenuto punto fo-
cale di questa legislatura: il 
progetto raccontato come 
“straordinario” dalla Giunta 
è stato valutato con una in-
sufficienza grave (4.5 su 10) 
dalla Commissione Tecnica 
che erogava i fondi per il 
nuovo manufatto.
Per l’ennesima volta, abbia-
mo evidenziato le difficoltà 
di chi vive nelle periferie 
del nostro comune. Par-
ticolare attenzione per il 
quartiere Rovedi e per le 
zone industriali che spesso 
la maggioranza visita solo 
in occasione delle tornate 
elettorali. Speriamo che le 
nostre richieste di maggiore 
attenzione vengano ascol-
tate: segnaletica orizzon-
tale, asfaltature e attenzio-
ne alla microcriminalità in 
primis, ma anche decoro e 
pulizia. 
Per ultimo, ma non meno 
importante, abbiamo volu-
to che venissero stanziati 

dei fondi per la promozione 
della cultura a 360°, in par-
ticolar modo della cultura 
scientifica e tecnologica 
(spesso lasciata in secondo 
piano) e della cultura locale 
che, come abbiamo sempre 
detto, riteniamo essere indi-
spensabile per acquisire una 
maggiore consapevolezza 
del nostro territorio e della 
nostra storia.
Oggi più che mai, la nostra 
lista civica si caratterizza 
come unica soluzione per 
catalizzare chi ha veramen-
te voglia di dare una scossa 
al trend oramai trentennale 
che ha fatto addormentare il 
nostro piccolo paese.
Oggi più che mai, Laborato-
rio Civico è una nuova casa... 
la casa dell’alternativa.




